
TRANSCRIPCIÓN DEL MENSAJE DE LA GOBERNADORA DE 

CHIHUAHUA, MARU CAMPOS, EN EL EVENTO DIÁLOGO NACIONAL 

POR LA PAZ-FIRMA COMPROMISO POR LA PAZ, EN EL MUSEO CASA 

CHIHUAHUA, EL MIÉRCOLES 28 DE AGOSTO DE 2024. 

 

Gobernadora: ¡Buenos días! ¿Cómo están? Quiero agradecerles a todos y cada uno de 

ustedes su presencia, alcaldes, alcaldesas, funcionarios estatales, funcionarios 

municipales, miembros del sector productivo, gracias Luis, a nuestras comunidades de 

las etnias diversas que llenan de alegría y esperanza nuestro estado. No sabía que 

teníamos comunidad mixteca, maestro Carrasco, y que tienen 53 años, de Oaxaca, los 

mazahuas sí. ¡Bienvenidos! Siempre permanentemente en trato con los mazahuas, pero 

con los mixtecos no. ¡Gracias! ¡Bienvenidas! ¡Bienvenidos sean todos! 

   

Al presídium que ya fue debidamente presentado, agradezco a todos que estén aquí 

presentes, pero más que tener la presencia, gracias por trabajar en conjunto, gracias por 

hacer que las cosas sucedan. 

 

Te decía, Gabriel Trevizo, vicepresidente de Coparmex, hoy, el Día de San Agustín de 

Hipona. Ayer fue Día de Santa Mónica de Paul, una mujer que se dedicó a la oración, 

pero sobre todo a la conversión, que sea este evento también un momento de conversión 

para nosotros y para todos los chihuahuenses, a favor de la paz.  

 

Porque la paz empieza, creo en no tener estos tan desafortunados, trágicos y terribles 

eventos, la paz empieza por nosotros como equipo, como presídium, saber ponernos de 

acuerdo en las decisiones que vamos a tomar, en no reprender del otro lo que se está 

haciendo, lo que se está haciendo mal o lo que falta por hacer. 

 

Se trata de valorar también lo que estamos haciendo con mucha fuerza, en lo que 

humanamente es posible para el sector productivo, para la sociedad civil, para los 

pueblos, que empiece por ahí pues la paz, con esa versión, este mensaje tan importante 

que nos dejan el día de hoy San Agustín y Santa Mónica.    

 



Estoy convencida de que la forma más acabada de la democracia y de las instituciones, 

de lo que todos buscamos, se manifiesta cuando voces ciudadanas se unen para exclamar 

el dolor de las personas.  

 

Y por eso estamos aquí, porque en el Estado de Chihuahua somos congruentes con 

nuestra aspiración a la democracia, y por eso acogemos con profunda responsabilidad y 

sentido humano las palabras de todos ustedes y nos comprometemos por supuesto a 

seguir trabajando por cada uno de los temas suscritos en este Convenio, tal como lo 

hemos venido haciendo hasta el día de hoy.  

 

Los acompañamos en la intención de reconstruir el tejido social, en mejorar la seguridad 

y la justicia, dignificar las condiciones de las cárceles y del sistema penitenciario, 

acompañar a las juventudes, en atender la migración, por supuesto a evitar ese dolor 

evitable y fortalecer la gobernanza; todo ello, atravesado por el eje transversal de los 

derechos humanos con visión de paz.  

 

Felicito al Núcleo por la Paz por la elaboración de este Convenio, que más allá del 

compromiso adquirido, logra poner en lo común la corresponsabilidad ciudadana de 

trabajar por la paz. 

 

Por eso quiero agradecerles a todos quienes están aquí, que no han sido nombrados, a 

diputadas y diputados locales también, muchas gracias porque todos tenemos un 

pedacito de trabajo, todos caminamos con esa confianza mirándonos a los ojos todos los 

días por buscar ese bien común. 

 

En el Gobierno del Estado de Chihuahua y en esta sociedad chihuahuense, siempre 

hemos comprendido que el dolor de las personas no entiende de facultades 

gubernamentales y que cuando se trata de atender nuestro compromiso intrínsecamente 

humanista, siempre tenemos que ir más allá de lo que la ley demanda de nosotros.  

 

Así lo hemos hecho, colaborando en temas que exceden los límites de las 

responsabilidades estatales, tales como la migración, los incendios forestales, la tala 

inmoderada o el crimen organizado. 

 



En todos estos casos hemos puesto a disposición de las autoridades federales y 

municipales, todos los recursos y capacidades posibles, de manera que juntos podamos 

resolver crisis humanitarias que significan el dolor de muchas personas.  

 

Y sin duda, el caso más concreto de colaboración ha sido Cerocahui, municipio de 

Urique, por acá veía a su alcalde. ¡Muchas gracias por acompañarnos! 

 

Lo ocurrido ahí fue una tragedia que nos lastimó profundamente como sociedad; a nivel 

personal, me atrevo a decir que significó uno de los días más dolorosos en toda mi 

carrera profesional y pública, y creo que del Gobierno también, del Gobierno del Estado.  

 

Pero al mismo tiempo, fuimos capaces de honrar la labor de nuestros hermanos Joaquín 

Mora y Javier Campos, dándole continuidad a la labor con la que tanto amor se 

entregaron durante sus vidas. 

 

Su memoria ha sido motivación e impulso para seguir llegando a los lugares donde más 

nos necesitan, es decir, a la sierra Tarahumara.  

 

A partir de aquellos fatídicos acontecimientos, hemos conformado mesas de trabajo y 

colaboración, que han redirigido y enfocado los esfuerzos de este Gobierno para por fin, 

por fin hacer justicia a esta región, que es una de las más olvidadas y con mayores 

carencias del país.  

 

Por todo ello, yo quiero reconocer a la Diócesis de la Tarahumara, así como a la 

Compañía de Jesús: al obispo Juan Manuel González Sandoval, al padre de la clínica 

jesuita de Santa Teresita, Enrique Javier Mireles Bueno, así como al vicario Héctor 

Fernando Martínez Espinoza. 

 

Quiero agradecerles primero por su presencia constante y permanente en la sierra. 

Gracias por haber sido todo este tiempo, la mano amiga, la mano que sustenta, la  mano 

que nos motiva y que nos inspira a seguir trabajando por esa gente, esa que tanto nos 

necesita.  

 



Y segundo, quiero agradecerles por su participación tan activa y entregada junto a este 

Gobierno. Han sido nuestro ejemplo y nuestro motor, y tengan por seguro que 

seguiremos caminando juntos, para saldar la deuda histórica que tenemos con las 

comunidades serranas.  

 

Al día de hoy, podemos estar orgullosos de que la estrategia integral “Juntos por la 

sierra”, gracias secretario Enrique Rascón, gracias Marco Galván, gracias al secretario 

de Seguridad Pública, gracias a nuestra presidenta del Supremo Tribunal de Justicia, 

secretario general de Gobierno, doctor Carrasco, todos, todos formamos parte de esta 

estrategia. 

 

“Juntos por la Sierra” ha tenido importantes resultados, que por ocurrir en una región 

tan compleja como esta, a veces no son muy ruidosos o visibles, pero que han 

significado un cambio de vida para muchas personas que antes simple y sencillamente 

sufrían abandono. 

 

Atendimos el tema de la desnutrición infantil, que era, es una realidad que por mucho 

tiempo no recibió la atención que debía recibir. Gracias al trabajo de todos, recuperamos 

también los Centros de Recuperación Nutricional y Albergue Materno (Cerenam) y ahí 

hemos salvado por lo menos, a más de 1,600 niños con algún grado de desnutrición. 

 

Estamos trabajando por la reconstrucción del tejido social y el combate frontal a la 

cultura de la muerte. Por eso, rescatamos las estancias infantiles, ahora tenemos 19 

estancias infantiles trabajando y entregamos más de 10 mil becas para que niñas y niños 

crezcan rodeados de cuidados, educación y deporte, y sobretodo amor. Y lejos del 

crimen, las adicciones y la violencia.  

 

Por supuesto, estamos trabajando desde todas los frentes para disminuir los índices de 

pobreza en la Tarahumara, esa pobreza y esa desigualdad que nos duele al ver que 

nuestros niños de la Tarahumara no pueden más que cubrirse o taparse con una camiseta 

vieja, pero que ellos siguen teniendo esperanza igual que sus padres, aquí está el 

Gobierno del Estado, aquí está la sociedad chihuahuense, como solamente nosotros 

sabemos trabajar mano a mano, con la confianza de saber que podemos lograr esa misma 

causa. 

 



Hay mucho por hacer, hoy ya estamos llevando infraestructura eléctrica, tinacos y piso 

firme a miles de hogares. Además, ante la sequía estamos llevando alimento a más de 

39 mil familias de la región. 

 

Ahora bien, en seguridad hemos enfrentado diversos y complejos retos, pero estamos 

convencidos de que el único camino posible para el futuro de paz que todos queremos, 

es hacerle frente, con inversión, presencia y fortalecimiento institucional.  

 

Nuestros despliegues en la región serrana han crecido de manera contundente durante 

los últimos dos años. Tanto la policía estatal, gracias secretario, gracias fiscal, tanto la 

Policía Estatal como la Fiscalía, ahora están ahí para brindar protección y servicio a las 

personas.  

 

Por primera vez nuestra corporación de la Policía estatal cuenta con la certificación 

CALEA de confianza, y pronto quedará completamente instalada la plataforma 

Centinela para el control y vigilancia de todo el Estado. 

 

Estamos mejorando las condiciones de todos los penales, con renovación de 

instalaciones, ferias de salud y salud mental, talleres y terapias grupales de círculos de 

paz, continuemos general, con esa renovación en los penales. Y por supuesto, hemos 

impulsado un combate frontal contra la violencia.  

 

Hasta la fecha hemos detenido prácticamente a más de 5 mil 300 generadores de 

violencia, además de los 800 violadores que ya cuentan con sentencia condenatoria, me 

refiero a quienes han abusado, acosado sexualmente a nuestras mujeres, son expedientes 

que ya a las personas no se les ha vinculado a proceso, sino que ya tienen una sentencia 

condenatoria. 

 

Pues este convenio está en perfecta sintonía con la filosofía de este Gobierno, pues el 

cambio que necesitamos sólo es posible trabajando juntos todos, sin excepción: 

academia, sector productivo, sociedad civil organizada, asociaciones religiosas y todos, 

absolutamente todos los niveles de Gobierno. 

 



El Santo Padre, el papa Francisco nos dice que la política es la manifestación más 

elevada de la caridad, y yo estoy convencida de que quienes estamos aquí, coincidimos 

en las causas más importantes, esas causas nos lastiman como chihuahuenses, la 

atención a la pobreza y el rezago, y la construcción de la paz. 

 

Sigamos trabajando juntos para que en unos años, podamos sentirnos orgullosos de 

haber sido un fenómeno que en medio de un mundo dividido, tenso, difícil, logró 

cambiar la vida de muchas personas con unidad, dejando a un lado la indolencia, la 

indiferencia y la omisión. Juntos podemos ser artesanos de la paz y yo estoy segura que 

juntos vamos a seguir caminando para lograr la mejor obra de arte, la mejor artesanía, 

que provenga de todas nuestras manos y de todos nuestros corazones. 

 

¡Muchísimas gracias y a darle! 


